

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian Dampak Relokasi Pemukiman Kumuh Pasar Ikan di Rusunawa Kapuk Muara Jakarta Terhadap Perubahan Sosial Ekonomi Kelurahan Kapuk muara Kecamatan Penjaringan, Jakarta Utara, adapun objek penelitian ini adalah Dampak Relokasi Pemukiman Kumuh Pasar Ikan di Rusunawa Kapuk Muara Jakarta Terhadap Perubahan Sosial Ekonomi. maka diperoleh data sebagai berikut.

1. Hasil penelitian menunjukkan dari 30 responden Terdapat perbedaan rata-rata pendapatan dan rata-rata pengeluaran masyarakat pemukiman kumuh pasar ikan di rumah Rumah Susun Kapuk Muara sebelum dan sesudah direlokasi. Terjadinya penurunan pendapatan sekitar -13% per bulan. Kemudian, terjadi peningkatan pengeluaran sekitar 41% per bulan. Dengan demikian, relokasi permukiman kumuh pasar ikan ke rumah susun kapuk muara berdampak pada kondisi ekonomi masyarakat dengan menghilangkan beberapa sumber pendapatan, namun pengeluaran tetap seperti biaya listrik, air, dan sewa unit menjadi meningkat dan tidak dapat ditunda. Sebagai konsekuensinya, kehidupan masyarakat yang direlokasi menjadi terhimpit dan sulit.
2. Hasil penelitian menunjukkan dari 30 responden Terdapat perbedaan pada interaksi sosial antar masyarakat di Rumah Susun Kapuk Muara sebelum dan sesudah direlokasi, yaitu masyarakat cenderung lebih bersifat individual di Rumah Susun Kapuk Muara. Interaksi sosial masyarakat ketika di pasar ikan masih lebih baik dari pada kondisi saat ini di Rumah Susun Kapuk Muara. Hal tersebut terjadi karena desain Rumah Susun Kapuk Muara yang vertikal tidak memungkinkan menjadi ruang terbuka untuk melakukan interaksi sosial.
3. mengenai strategi adaptasi yang dilakukan masyarakat terhadap perubahan yang terjadi, adaptasi yang dilakukan berupa tindakan

masyarakat secara sadar merubah perilaku, pola pikir dan kebiasaan-kebiasaannya agar dapat menyesuaikan dengan struktur yang ada di Rusunawa Kapuk Muara

B. Saran

Dari identifikasi, penyebaran angket, hasil analisis dan kesimpulan yang dilakukan terdapat beberapa saran antara lain:

1. Penelitian ini dapat dijadikan bahan referensi bagi peneliti lainnya, untuk menyempurnakan penelitian yang sudah ada.
2. Penghuni rumah susun dalam menyikapi peningkatan pengeluaran keluarga sebaiknya merancang keuangan keluarga dengan mengurangi kegiatan- kegiatan yang membutuhkan biaya.
3. Saran yang utama ditujukan bagi Pemprov DKI Jakarta atau pihak – pihak penyelenggara kebijakan yang harus melakukan komunikasi lebih mendalam meskipun pelaksanaan kebijakan tersebut bertujuan baik. Namun, dengan adanya kebijakan relokasi tersebut masih terdapat permasalahan baik sosial maupun ekonomi yang seharusnya dapat diminimalisir dengan melakukan musyawarah terhadap warga mengenai persoalan – persoalan yang ditimbulkan dan dampak yang diberikan dari adanya relokasi tidak berakibat buruk bagi warga.

